

# Право на приватность в России: историко-правовой аспект

**Хайруллин Тахир Вагизович,**  
аспирант кафедры теории права и государственно-правовых дисциплин  
Международного юридического института  
takhir369@mail.ru

Статья посвящена исследованию ряда проблем обеспечения конституционного права на неприкосновенность частной жизни в историко-правовом контексте. Автор обосновывает точку зрения, что приватность есть своего рода противопоставление общности, которая являлась одной из движущих пружин формирования отечественной государственности. Действительная конституционализация общественных отношений началась в нашей стране с приходом к власти большевиков и появлением первой Конституции РСФСР от 1918 г. Однако только Конституция СССР от 1977 г. признала институт «личной жизни граждан» (ст. 56), который подлежал «охране законом». Сравнение конституционных установлений от 1993 г. и от 1977 г. показывает, что конституционный законодатель отказался от категории «личная жизнь» в пользу конструкции «частная жизнь», что соответствует международным стандартам в области прав человека. Россия имеет собственные геополитические интересы, которые диктуют необходимость гарантий ее суверенной политической воли. Наше общество не может быть полностью обособленным от глобальных социальных тенденций, которые обязывают нас не только признавать общие принципы и нормы международного права, но и требуют выступать гарантом их обеспечения в межгосударственных отношениях.

**Ключевые слова:** неприкосновенность частной жизни, права человека, суверенитет, национальные интересы, личная жизнь.

## The Right to Privacy in Russia: A Historical Legal Aspect

**Khayrullin Takhir V.**  
Postgraduate Student of the Department of Theory of Law and State  
and Legal Disciplines of the International Law Institute

The article is devoted to the study of a number of problems of ensuring the constitutional right to inviolability of private life in the historical and legal context. The author substantiates the point of view that privacy is a kind of opposition to the community, which was one of the driving springs of the formation of national statehood. The real constitutionalization of social relations began in our country with the coming to power of the Bolsheviks and the appearance of the first Constitution of the RSFSR of 1918. However, only the Constitution of the USSR of 1977 recognized the institution of the “private life of citizens” (Article 56), which was subject to “protection by law”. Comparison of constitutional provisions from 1993 and from 1977 shows that the constitutional legislator has abandoned the category of “private life” in favor of the construction of “private life”, which is in line with international human rights standards. Russia has its own geopolitical interests, which dictate the need to guarantee its sovereign political will. Our society cannot be completely isolated from global social trends, which oblige us not only to recognize the general principles and norms of international law, but also require us to act as a guarantor of their provision in interstate relations.

**Keywords:** inviolability of private life, human rights, sovereignty, national interests, personal life.